

# TRES TEMAS TRANSVERSALES DE LA ÚLTIMA EXPOMIN

En los cuatro días en que se efectuó la feria, diversos actores de la industria analizaron temas de interés para el desarrollo del sector, con el objetivo de sumar miradas y nuevas ideas para proyectar hacia el futuro a un rubro clave para el país. Aquí, representantes de tres instituciones que participaron en Expomin repasan sus conclusiones en torno a puntos que pueden ser determinantes para que la minería siga creciendo.



## América Latina: región minera por excelencia

**JORGE RIESCO,**  
 PRESIDENTE DE LA  
 SOCIEDAD NACIONAL DE  
 MINERÍA (SONAMI).

Como parte de Expomin 2023, organizamos el seminario "Minería en América: desafíos y oportunidades", instancia que nos permitió constatar que hay innumerables problemas que aquejan a la minería y que son transversales para los países de la región.

Temas como las relaciones con las comunidades, el cuidado del medio ambiente, la incertidumbre jurídica y la inestabilidad de la carga tributaria en el tiempo constituyen problemas comunes y que impactan en este sector productivo, que se ha transformado o podría transformarse en una industria fundamental para sostener el desarrollo económico y social de muchos países de la región.

Con un 15% de la superficie terrestre y el 8,7% de la población del mundo, Latinoamérica es uno de los principales distritos mineros del orbe, generando la minería el 5% del PIB de América Latina. Acá se produce el 50% de la plata, el 45% del cobre, el 39% del molibdeno, el 19% del zinc y el 15% del oro, solo por citar los productos mineros más relevantes.

Adicionalmente, esta región concentra el 25% del gasto mundial en exploración minera, alcanzando los US\$ 3.260 millones el año pasado, algo muy relevante, por cuanto las reservas mineras que incorporemos hoy son la base del crecimiento futuro.

Sin duda, esta actividad productiva se ha transformado en una palanca fundamental para sostener el desarrollo económico y social de muchos países de la región, y podría serlo para

**Con un 15% de la superficie terrestre y el 8,7% de la población del mundo, Latinoamérica es uno de los principales distritos mineros del orbe.**

países que tienen recursos mineros que esperan ser extraídos.

Tenemos el gran desafío de que las autoridades entiendan nuestro trabajo y nos ayuden a desarrollar esta actividad y, al mismo tiempo, mejorar aún más nuestra relación con las comunidades, para permitir que nos conozcan y aprecien el enorme aporte que hacemos al entorno, y al desarrollo económico y social de las personas que interactúan en él.



## El cambio cultural del rol de la mujer en el sector minero

**CARLA ROJAS,**  
 DIRECTORA ÁREA NACIONAL DE  
 ESTUDIO WIM.

Este año, en mi rol de miembro del consejo consultivo de Women in Mining Chile (WIM), tuve el honor de cortar la cinta de inauguración en la feria Expomin, junto al Presidente de la República, Gabriel Boric, y a una serie de autoridades y representantes de la industria.

Hace cinco años escribimos una carta por la preocupación del rol de la mujer en la Industria. Hoy celebramos que por primera vez la feria estuvo liderada por dos mujeres -la ministra de Minería, Marcela Hernando, y la presidenta del Congreso Expomin, Amparo Cornejo-, la participación de un 40% de mujeres expertas en todos los paneles y la firma de un protocolo para erradicar la presencia de mujeres como objeto sexual.

Algunas personas aún no ven el impacto de estas medidas y de la importancia de transformar la cultura minera en todo el ecosistema, pero lo que podemos celebrar hoy es la contratación

de 5 mil mujeres en la industria en los últimos años, 62 mil mujeres egresadas de carreras mineras y que este rubro sea una oportunidad de trabajo y desarrollo para 32 mil mujeres.

Aún tenemos grandes desafíos en el cambio cultural con enfoque de género para promover espacios de respeto e inclusivos para todas y todos los trabajadores; erradicar el acoso sexual, laboral y la discrimina-

**Por primera vez la feria estuvo liderada por dos mujeres y tuvo un 40% de participación de mujeres expertas en todos los paneles.**

ción es un gran desafío.

¿Queremos realmente lograr este cambio? ¿Qué acciones realizo diariamente para impulsar desde mi espacio laboral, familiar y social? Desde WIM Chile esperamos que esta respuesta sea afirmativa y apoyen esta transformación y, si no es así, aseguraremos que esta mirada se transforme, con articulación, educación, sensibilización y transformación de cada espacio.



## Innovación y colaboración para abordar los desafíos de la industria

**HERNÁN ARANEDO,**  
 GERENTE GENERAL  
 FUNDACIÓN CHILE.

Expomin nos dio la oportunidad de dialogar con diversos actores del ecosistema minero, con quienes hubo consenso sobre la necesidad de la industria de avanzar con celeridad para incorporar el desarrollo sostenible en el centro de su quehacer, contribuyendo de manera positiva a la generación de mayor valor social y compartido a través de iniciativas con impacto positivo en los territorios, la sociedad, trabajadores y colaboradores.

La minería continúa siendo en Chile no solo una fuente importante de recursos para apoyar las crecientes necesidades de desarrollo social, sino también, por su escala y grado de sofisticación, una espléndida oportunidad para hacer diversificación productiva sustentable, creando valor y compartiendo beneficios con las comunidades.

En los últimos años la industria ha avanzado en esa dirección, pero la dimensión de la actual crisis climática y de biodiversidad llama a la acción urgente y sostenida en el tiempo. Hay dos componentes claves para transitar hacia un sector más

sostenible: la colaboración y la innovación.

Dar respuesta a las problemáticas requiere del trabajo con más actores. Las empresas han comprendido que no pueden innovar solas. Hemos visto en nuestro trabajo en innovación abierta en minería que, de manera creciente, las compañías abren al ecosistema sus desafíos, creando un círculo virtuoso en el que los proveedores presentan soluciones innovadoras.

Es así como hemos

**Hay dos componentes claves para transitar hacia un sector más sostenible: la colaboración y la innovación.**

recibido casi mil soluciones orientadas a la gestión del agua, eficiencia energética, reciclaje, economía circular, descarbonización, tratamiento de relaves, entre otros, que han permitido generar cambios positivos en el sector y dar respuestas ágiles a problemas urgentes. Para temas clave como el hidrógeno verde, litio y la mitigación al cambio climático, la innovación abierta es una ruta que debe mantenerse y sobre la cual ahondamos en la reciente Expomin.